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人生的抉擇──選科
3A   鄧宇衡

阮校長、各位老師、各位同學：

　　大家好！三年前，我們曾面對一個人生的抉擇──升中派

位。今天，我們將面對另一個人生的抉擇──選科。

　　求學階段是人生中其中一個重要的時期，而在這階段中，

選科就是一個很重要的抉擇。事實上，這抉擇大有可能影響一

生。它將影響我們三年的高中生活；它將影響我們在公開考試的

表現；它更將影響我們在大學修讀的科目，甚或那漫長的工作之

路。

　　除此之外，選不同的科目，甚至改變我們將來的人際關係。

一般而言，讀理科的人思考會較理性，說話也較直接，不拐彎抹

角。而讀文科的人，思想則較傳統，言談之間更帶點氣質。由此

可見，選科更會影響一個人的個性發展。

　　沒有人能夠預測未來，但無可置疑，選科的確能影響一生。

有人認為選科的首要考慮因素是興趣，有人則認為是能力，更有

人認為應交由父母決定。那到底該如何決定這人生的抉擇呢？聽

取各方意見後，我總結出以下幾點。

　　首先，大家萬不能選擇有能力但亳無興趣的科目。曾聽到一

位學長的分享，他對理科亳無興趣，但因為很有能力而選擇了理

科，最終因為沒有認真上課而在公開考試中失敗了。由此可見，

能力是會因沒有興趣而隨時間流失，導致「三失」──學業、樂

趣和時間。

　　另外，大家也不能選擇很有興趣，但明顯沒有能力應付的科

目。雖然俗語有云：「求學不是求分數」，但這句話顯然只是不

想我們過於執著於分數上，並不代表我們可以放棄分數。「知

識改變命運」，試問我們豈能從沒有能力的科目上學習知識呢？
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因此，我們不能任性地選擇自己有興趣的科目，而不顧一生的前

途，特別是在香港現今的教育制度下。

　　說到這裡，大家可能會質疑，世事沒有兩全其美，那我們該

如何作這人生的抉擇呢？

　　的確，無人完美，也無事完美。我建議同學們可以考慮選擇

有能力修讀的科目。興趣是可以培養的，假如你在這個科目取得

好成績，成功感也會推動你做得更好。另外，當你學習到更多有

關該科目的知識時，你也有可能因此而變得更有興趣。

　　至於認為自己在所有科目都沒有能力和興趣的同學，則應該

考慮唯一你最有興趣修讀的科目。無奈地，人生總要作出抉擇，

尤其在這重要的關口。在選擇稍為有興趣的科目後，最低限度同

學不至於無心向學。再加上田中老師們的悉心照料及教導，相信

只要同學們願意用功，成績必能有所提升。

　　選科，在我們人生中是一個重要的抉擇。同學們不妨諮詢不

同有經驗人士的意見，例如老師，師兄師姐們，然後和家人商

量。在聽取各方面的意見後，自己作最後的決定，為這「人生的

抉擇」付上應有的責任。

　　希望這短講能有助各位作出選擇。最後祝願各位同學順利選

到正確、心儀的科目。多謝大家！

中三級級會主席

三甲班梁一心

短講主題：人生的抉擇──選科

	 文章觀點清晰，結構嚴謹，過渡段安排尤佳。文首先交代選科對
人生有重要影響，繼而逐一闡明選科時要注意的地方。全文語調和格
式均符合演講辭的要求，表現頗佳。

鄭嘉敏老師


